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Елена КРИВЯКИНА

Мишустин и Решетников 
раскритиковали банковскую 
бюрократию.

В том, что банки не торопятся выдавать по-
страдавшим бизнесменам беспроцентные кре-
диты на выплату зарплаты, глава Минэконом-
развития Максим Решетников убедился 
сам. Он сам позвонил в два банка под видом 
предпринимателя: в одном ему ответили, что 
решение еще не принято, а во втором - посо-
ветовали подождать до мая.

А ведь из Центробанка банкам уже выделили 
150 млрд рублей именно на эти самые льготные 
зарплатные кредиты. До 1 октября компании мо-
гут взять кредит на срок до года: первые шесть 
месяцев ставка будет 0%, а затем вырастет до 4%.
- Вчера число выданных кредитов удвоилось, но 
этого недостаточно. Мы активно зазывали банки 
в эту программу, но для банков это убыточно, 
так как административные расходы им прихо-

дится брать на себя, - рассказал на заседании 
правительства в четверг Максим Решетников.
- Что значит - убыточно или нет? Это поручение 
президента! Наладьте ежедневный мониторинг! - 
возмутился премьер Михаил Мишустин.
Решетников ответил, что уже провел разговор с 
руководством банков и те пообещали изменить 
свою позицию.

- У банков своя бюрократия и иерархия, и она 
более неповоротлива, чем в других сферах, - за-
метил министр экономики.

Сейчас в программе выдачи льготных кре-
дитов участвуют 5 банков, в ближайшее 
время еще 25 банков смогут выдавать та-
кие кредиты, сообщил Михаил Мишустин.
- На рассмотрении в банках заявки бо-
лее чем на 3,5 миллиардов рублей, но это-
го мало,  - добавил глава правительства.
Также премьер заявил, что прямые субсидии в 
размере 12 130 рублей на одного работника 
смогут получить более 500 тысяч предприятий 
малого бизнеса. А заняты в них 3 миллиона 
сотрудников.

ДИСКУССИЯ
Поможет ли 
преодолеть кризис 
безвозмездная 
раздача денег 
населению?

ВИДЕО
Дана Борисова 
придумала легенду 
про мужа-бизнесмена

ЗДОРОВЬЕ
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Льготный кредит не смог получить 
даже министр экономики
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 ■ БОГАТЫЕ ТОЖЕ ПЛАТЯТ

Путин дал бизнесу 
денег на зарплаты

Влад СМЕРТИН

В российском 
рейтинге Forbes 
обновился лидер.

Журнал Forbes представил 
обновленную версию свое-
го рейтинга 200 богатейших 
бизнесменов России. Первое 
место в нем занял Владимир 
Потанин, глава «Норильско-
го никеля» и холдинга «Ин-
террос».

Прошлогодний лидер, пред-
седатель правления «Нова-
тэка» Леонид Михельсон, 
опустился на третье место. По 
данным Forbes, его состояние в 

этом году сократилось почти на 
7 млрд долларов из-за падения 
цен на нефть.

Нашлось в топ-200 место и 
новым лицам. Так, сразу на 
34-м и 35-м местах дебю-
тировали братья Дмитрий 
и Игорь Бухманы, которые 
заработали свое состояние в 
3,1 млрд долларов у каждого 
разработкой игр для мобильных 
телефонов. А на 126-м месте 
обосновался Дмитрий Вол-
ков, создавший Dating.com - 
один из самых популярных в 
мире сайтов знакомств.

Долларовых миллиардеров 
в рейтинге этого года оказа-
лось на двоих больше, чем в 
предыдущей версии. Сейчас 
их 102. При этом прошедший 
год для российских богачей 
оказался не из простых: со-
вокупное состояние топ-200 
сократилось на $40 млрд. 
Успели сказаться падение цен 
на нефть и вызванный корона-
вирусом экономический кри-
зис. Теперь, чтобы оказаться 
в списке самых состоятельных 
россиян, нужно иметь «всего» 
$400 млн.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент поручил 
предоставить малым 
и средним компаниям 
безвозмездные кредиты.

КТО НЕ УВОЛЬНЯЕТ ЛЮДЕЙ - 
ПОЛУЧИТ КРЕДИТ 
БЕЗ ОТДАЧИ

Государство возьмет на себя 
одну из главных статей расхо-
дов малого и среднего бизнеса 
наиболее пострадавших от кри-
зиса отраслей. Об этом заявил 
Владимир Путин, перечисляя на 
заседании правительства новые 
меры поддержки экономики и 
граждан.

- Считаю, что в перечень наи-
более пострадавших отраслей 
следует добавить и малые, и сред-
ние компании, которые ведут 
торговлю непродовольственны-
ми товарами. У них также хватает 
сейчас проблем, - начал Путин 
с расширения «списка постра-
давших». - Предлагаю предоста-
вить малым и средним компаниям 
пострадавших отраслей прямую 
безвозмездную финансовую по-
мощь со стороны государства. 
Эти средства предприятия смогут 
направить на решение самых не-
отложных задач - в том числе на 
выплату зарплат в апреле и мае. 
Объем поддержки для конкрет-
ной компании будет рассчиты-
ваться с учетом численности ее 
работников на 1 апреля исходя из 
суммы в 12 тысяч 130 рублей на 
одного сотрудника в месяц.

Президент подчеркнул, что 
обращение за такой помощью 
должно быть простым и удобным 
для бизнеса с возможностью дис-
танционной подачи заявки без 
очередей.

- Прошу правительство предус-
мотреть, что направить такую за-
явку можно было бы в течение 
месяца начиная с 1 мая, - отме-
тил Путин. - Единственное обя-
зательное требование к компа-
нии - максимальное сохранение 
занятости, на уровне не менее 
90% штатной численности. Тогда 
финансовая поддержка от госу-
дарства за апрель поступит на 
счет организации начиная с 18 
мая. Средства за май придут в 
июне.

РЕГИОНАМ - 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО 
200 МИЛЛИАРДОВ

Президент раскритиковал про-
грамму беспроцентных кредитов 
на выплату зарплат.

- Практика показала, что эта ме-
ра поддержки рынка труда работа-

ет неэффективно: получить кредит 
трудно, банки неохотно идут на-
встречу заемщикам, - перечислял 
Путин узкие места. - Считаю, что 
не менее 75% объема зарплатных 
кредитов должно быть обеспечено 
гарантиями Внешэкономбанка, что 
позволит снизить риски для ком-
мерческих банков, а значит, повы-
сить доступность кредитов. Надо 
также дать возможность пользо-
ваться этими кредитами средним 
и крупным предприятиям, чтобы 
компании не увольняли людей и 
не копили зарплатные долги перед 
работниками.

Глава государства поручил 
доработать список системообра-
зующих предприятий «на основе 
внятных, четких, объективных 
критериев».

- В нем должны быть предпри-
ятия исключительно важные для 
всей национальной экономики, - 
потребовал он, видимо, имея в 
виду нашумевшую историю с 
попаданием в этот список бук-
мекерской конторы. - Для этих 
компаний предлагаю предусмо-
треть новый специальный кре-
дитный продукт. Речь о льготных 
кредитах на пополнение оборот-
ных средств.

Президент распорядился до-
полнительно направить 200 мил-
лиардов рублей регионам. При 
этом у регионов должна быть 
возможность гибко использо-
вать эти деньги, направляя их 
на выплату пособий и зарплат 
бюджетникам, решение самых 
неотложных социальных вопро-
сов.

В качестве экстренной меры 
президент поручил направить на 
поддержку авиакомпаний 23 мил-
лиарда рублей - на лизинг авиа-
техники, выплату зарплат.

С ВРАЧЕЙ НЕ БУДУТ
 БРАТЬ НДФЛ

Во время доклада министра фи-
нансов Антона Силуанова Путин 
напомнил, что доплаты медикам, 
работающим с больными коро-
навирусом, не должны включать 
в себя налог на доходы физиче-
ских лиц.

- Мною были названы циф-
ры на дополнительные выплаты 
за работу с коронавирусом для 
врачей и медперсонала - 80 ты-
сяч рублей, 50 тысяч и 25 тысяч, - 
напомнил он. - По закону они 
должны облагаться налогом на 
доходы физических лиц. Но циф-
ры были названы абсолютные, и 
нужно, чтобы люди получили их 
на руки, что называется, чистыми. 
Для этого надо внести изменения 
в нормативно-правовую базу.
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Путин объявлял о новом пакете поддержки граждан и бизнеса 
из  своего рабочего кабинета в резиденции «Ново-Огарево». А 

министры слушали поручения президента по телесвязи, с экрана.

Миллиардеров у нас стало 
больше, но состояния их меньше
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Екатерина КОМЯКОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Вместе с ним 
прививку  
сделают еще 
59 добровольцам.

С началом эпидемии 
в России о до той поры 
малоизвестной лабора-
тории узнал каждый, чьи 
анализы на коронавирус 
уходили в правильном на-
правлении - в «Вектор». 
Распознавать вирус теперь 
научились и специалисты 
из других городов, а под 
Новосибирском взялись 
за новую задачу - разра-
ботку вакцины. Сообща-
лось, что ее клинические 
испытания начнутся в 
мае, а в минувшую суб-
боту гендиректор «Век-
тора» Ринат Максютов 
сообщил, что тех, кто хо-
тел испытать действен-
ность вакцины на себе, 
оказалось куда больше, 
чем 60 вакантных мест.

Не сомневаются в соб-
ственной разработке и 
ученые, трудившиеся над 
ней. Фамилии большин-
ства из них - большой 
секрет, но в Роспотреб-
надзоре рассказали, что 
исследованием руково-
дил Ильназ Иматдинов. 
Он вошел в число тех 60 
человек, кто первыми ис-

пытает ее действенность 
на себе.

Казалось бы, ученым, 
который разрабатывает 
вакцину от коронавиру-
са, должен быть человек 
с многолетним опытом, 
благородной сединой и 
красивыми морщинами. 
Но нет! Вирусологу Имат-
динову 30 лет. 

О том, что он возглавлял 
разработку вакцины, нам 
рассказал его знакомый.

- О своей работе прак-
тически не говорит, «Век-
тор» - предприятие очень 
закрытое. Ильназ - чело-
век увлеченный, - сооб-
щили нам.

Родом ученый из Та-
тарстана. Окончил Улья-
новскую государственную 
сельскохозяйственную 
академию. После устро-
ился работать в Феде-
ральный исследователь-
ский центр вирусологии 
и микробиологии во Вла-
димирской области. В 24 
года защитил диссерта-
цию по теме «Конструи-
рование и клонирование 
искусственных генов, 
кодирующих иммунодо-
минантные белки вируса 
лихорадки долины Рифт». 
Перейдя с вирусами на ты, 
Ильназ перебрался рабо-
тать в центр вирусологии 
и биотехнологии «Век-
тор». В лаборатории под 

Новосибирском он рабо-
тает уже около шести лет. 
Еще в конце февраля этого 
года Иматдинов писал на-
учные статьи и курировал 
работы двух аспирантов. 
Одного - по вирусологии, 
другого - по биотехноло-
гиям. Но уже в марте Иль-
назу из кандидата биоло-
гических наук пришлось 
переквалифицироваться 
в кандидата на спасение 
мира от новой заразы.

На сайте лаборатории 
вы не найдете его биогра-

фии, лишь список статей. 
Перечень тем: Эбола, ви-
рус Зика, вирус Ласса... На 
страничке ученого ВКон-
такте узнаем о том, что он 
не пьет и не курит, любит 
читать, сообщает подпис-
чикам о новых тенденциях 
в вирусологии, публикует 
смешные коллажи с кота-
ми. Вот такой он, моло-
дой российский ученый - 
простой парень в красной 
футболке, берущийся за 
решение проблемы миро-
вого масштаба.

Александр ЧЕПУРНОВ, 
вирусолог,  
работавший  
в «Векторе»:

- Все добровольцы пройдут ме-
добследование, сдадут общий ана-
лиз крови, мочи, подробный био-
химический анализ, а также тесты 
на гепатит и ВИЧ. Из этой груп-
пы выделят самых здоровых, на 
которых испытают вакцину. По-
сле этого их оставят ненадолго в 
«Векторе». Как правило, утром в 
субботу человек туда приезжает, а 
уже в воскресенье его выписыва-
ют домой. Там есть специальный 
профилакторный корпус для таких 
целей. Вирусологи будут смотреть, 
нет ли проявлений аллергии или 
покраснения в месте укола - это бы 
означало, что начался воспалитель-

ный процесс. Если все в порядке, 
то человека отпустят домой, и он 
должен будет являться на осмотр 
через определенный промежуток 
времени. Обычно выбирают ин-
тервал примерно в неделю. Каж-
дый доброволец обязан будет вести 
дневник и описывать в нем свое 
состояние. К примеру, повышалась 
ли температура, или еще какое-то 
нарушение. Вирусологи эти записи 
контролируют.

Уточню, что вакцина - это не ле-
карство, которое принимают после 
заражения, а препарат, который 
вводят до того, как вы подхватили 
вирус. Это то же самое, что при-
вивки у малышей в родильном до-

ме - их ставят, чтобы не подхватить 
заразу. Или как с прививкой от кле-
щевого энцефалита - она позволяет 
нарастить иммунитет от возможной 
болезни. После того как испытуе-
мых вакцинируют, у них проверят 
снова кровь - посмотрят, вырабо-
тались ли антитела к коронавирусу. 
Если все будет хорошо, начнется 
следующий этап испытаний - вак-
цину начнут вводить здоровым лю-
дям в очаге заражения.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

По-татарски Ильназ значит «народный  
любимец». У молодого ученого есть все шансы  

подтвердить, что так оно и есть.
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ХРОНИКА 
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  2 069 819 (+72 498)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 27 938   (+3448)

По состоянию 
на 9 апреля 
2020 года

По состоянию 
на 16 апреля 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  138 193 (+9182)
УМЕРЛИ (Россия) 232  (+34)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 517 931 (+16 935)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  2304 (+318)

Пока вирус 
новый, он всегда 

агрессивен - 
интервью 

с вирусологом на сайте

Юлия БАРАНОВА  
(«КП» - Краснодар»)

Карантин в Краснодарском 
крае сделал самое главное - 
помог разорвать цепь 
передачи опасной инфекции.

Житница и здравница ушла из числа регио-
нов с высокой заболеваемостью коронавиру-
сом. Это подтверждают цифры. Еще недавно 
в Краснодарском крае за сутки прибавлялось 
по 30 - 40 случаев заболевания COVID-19. 
Сегодня ситуация значительно спокойнее.

По информации оперативного штаба, за 15 
апреля в Краснодарском крае коронавирус 
подтвердился у 24 человек. Таким обра-
зом, по числу заболевших Кубань с первых 
строчек COVID-рейтинга, где расположились 
регионы с самым большим количеством за-
болевших, опустилась на восьмое место. 
И это общее достижение властей и созна-
тельных жителей. На 16 апреля COVID-19 
диагностирован в крае у 260 человек, 
40 из которых вылечились от опасно-
го заболевания. На Кубани всего три 
смертельных случая.

Хотя с точки зрения возможного распро-
странения инфекции край находится не в 
самом благоприятном положении. В особую 
зону риска попадает Черноморское побере-
жье. В Сочи в начале объявленной 25 марта 
Президентом России нерабочей недели при-
летели тысячи туристов «на каникулы». Но 
были предприняты беспрецедентные 
меры: туристов отправили домой, а все 
отели закрыли.

По ситуации на 16 апреля по числу забо-
левших коронавирусом лидируют Москва 
(16 146), Московская область (3054), Санкт-
Петербург (1083), Республика Коми (441), 
Нижегородская область (404), Ленинград-
ская область (330) и Мурманская область 
(306).

Медики уверены, что Краснодарский край 
не покинул бы лидирующие позиции в этом 
списке, если бы не своевременное введение 
в регионе карантина. Это было сделано во-
время, на взлете распространения опасной 
болезни: 31 марта в 18.00. Край стал пио-
нером по столь беспрецедентным мерам. И 
вначале, судя по реакции в соцсетях, жители 
восприняли карантин неоднозначно. Но по-
степенно пришли понимание и ответствен-
ность за здоровье и жизнь других людей.

Со временем Кубань стала лидировать по 
индексу самоизоляции. Например, 15 апреля 
Краснодар попал в топ индекса, который со-
ставил 4,4 балла. Это один из самых высоких 
показателей среди городов-миллионников.

- У нас все еще нет всплеска заболевае-
мости, большого количества тяжелых или 
летальных случаев. Это важный результат 
той работы, которая проводится в крае. Я 
хочу сказать спасибо каждому, кто находит 
возможность и силы соблюдать самоизо-
ляцию,  - отметила заместитель руково-
дителя Управления Роспотребнадзо-
ра по Краснодарскому краю Татьяна 
Гречаная.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Кубань  
остановила заразу?

Тестируют на «заразу»

Картина дня: напасть

человек за сутки

человека человеказа сутки за сутки

Главный разработчик 
российской вакцины 
от коронавируса 
испытает ее на себе
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Александр ГАМОВ

Министр чрезвычайного 
ведомства рассказал, 
как его сотрудники 
борются с коронавирусом, 
наводнениями и пожарами.

ДЕСАНТ СПАСАТЕЛЕЙ
- ...Евгений Николаевич, ситуация, 

связанная с пандемией, - чрезвычай-
ная?

- Более чем. Не случайно же пре-
зидент сказал, что для прекращения 
распространения коронавируса на-
до принять экстраординарные меры.

- Вы тоже участвуете в спасении 
страны от коронавируса?

- Но мы как-то не привыкли осо-
бенно афишировать свою работу.

- Вот смотрю новости - в Мурманск 
прибыли два самолета МЧС. Такой 
мощный десант...

- Да, руководство Мурманской об-
ласти обратилось, и мы направили 
в этот регион свою группировку и 
оборудование для развертывания 
аэромобильного госпиталя и пункта 
временного размещения, а также  для 
санитарной обработки территорий.

Нашу группировку составляют спе-
циалисты Ногинского и Невского 
спасательных центров, отряда «Цен-
троспас», а также личный состав 
МЧС по Мурманской области. Все-
го - около 130 человек и 20 единиц 
техники. 

Уверен, наша помощь не будет 
лишней.

- А как МЧС действует в других ре-
гионах? Из других мест к вам обраща-
ются за помощью?

- Да, регулярно. В основном об-
ращения касаются помощи по сан-
обработке социальных объектов и 
транспортной инфраструктуры.

- Это связано с эпидемией?
- Конечно. С начала апреля подраз-

деления МЧС проводят дезинфек-
цию  в ежедневном режиме.

«НЕ ПОЖАР, ТАК  НАВОДНЕНИЕ»
- А кроме вируса, сегодня по стране 

есть чрезвычайные ситуации? 
- У нас сейчас - режим повышен-

ной готовности в связи с сезонными 
рисками природного характера.

- Какими?
- По прогнозам метеорологов, на 

текущий момент паводковая обста-
новка в большинстве регионов благо-
приятная и вероятность подтопления 
населенных пунктов низкая. Но рас-
слабляться нельзя. 

- А с пожарами как? Их больше ста-
ло?

- К сожалению, да. И причин то-
му много - это и малоснежная зима, 
и высокий температурный режим, 
и человеческий фактор. 99% ланд-
шафтных пожаров происходит по ви-
не человека. Люди сухую траву жгут... 
Особый противопожарный режим 
введен в 52 субъектах, более чем в ты-
сяче городов и поселков. Александр, 
у меня мало времени. Я вам дам один 
документ - ознакомьтесь.

ИЗ ДОКУМЕНТА- 
ДОКЛАДА ГЛАВЕ МЧС

«Для установления причин и вы-
явления виновников природных по-
жаров увеличена численность органов 
дознания почти на 380 специалистов. 
По фактам природных пожаров до-
знавателями МЧС России на данный 
момент возбуждено 59 уголовных дел. 
За допущенные правонарушения к 
административной ответственности 
привлечено более 250 юридических 
лиц и почти 750 должностных лиц 
органов местного самоуправления, а 
также более 7 тысяч граждан».

- Ну и как - помогает?
- Не совсем. Я убежден, что насту-

пает время, когда мы должны перехо-
дить от административных наказаний 

к Уголовному кодексу. Это проис-
ходит из года в год, мы вводим допол-
нительные меры, но пока изменений 
в лучшую сторону мало, поэтому надо 
решать вопрос уже радикальными 
методами.

Только у нас

СПРАВКА «КП»
С начала апреля 2020 года Евгений 

Зиничев посетил Ростовскую, Астра-
ханскую, Омскую, Тюменскую области 
и Республику Хакасия, где проверил 
готовность МЧС к пожароопасному 
сезону и паводку. 
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18 мая исполнится ровно два года, как Евгений Зиничев возглавил 
Министерство по делам гражданской обороны, чрезвычайным 

ситуациям и ликвидации последствий стихийных бедствий (МЧС).

Глава МЧС Евгений ЗИНИЧЕВ:

Режим удаленки - 
он у меня 
постоянный

Виктор БАРАНЕЦ

Минобороны постро-
ило новую клинику для 
лечения инфекционных 
больных. На очереди - 
еще 15.

Сегодня, 17 апре-
ля, в Нижнем Новго-
роде будет сдана пер-

вая быстровозводимая 
модульная клиника 
для лечения инфек-
ционных больных. 
Ее построило Мини-
стерство обороны, но 
предназначена она и 
для гражданского на-
селения. Еще 15 таких 
же клиник достраива-

ются в других регионах 
страны. Все они будут 
введены в строй уже в 
апреле - мае. То есть 
именно сейчас, когда 
страна особо нуждается 
в современных клини-
ках для лечения боль-
ных, заразившихся ко-
ронавирусом.

КСТАТИ

«Я в кабинете 
не сижу. Такая 
работа...»

На этот раз интервью с главой МЧС я 
делал по телефону и не мог не задать 
ему и такой вопрос:

- Товарищ генерал-полковник, это 
правда, что своим ведомством вы 
руководите сейчас по удаленке?

- Вопрос несколько странный... Пола-
гаю, вам хорошо известно, что я, как 
сейчас принято уже говорить, и в мирное 
время не сижу в своем кабинете на улице 
Ватутина. Все время в разъездах, режим 
удаленки - он у меня постоянный. Кстати, 
у меня и в самолете, и в машине есть все 
для оперативной связи с коллегами. Что 
же касается конкретно нынешней ситуа-
ции... За последние две недели я встре-
чался с большим количеством людей.

- Это вы о ЧП в Орехово-Зуеве?
- В том числе... Да - разумеется, я побы-

вал и на месте, где 4 апреля обрушился 
жилой дом. А потом заехал в школу  - 
пункт временного размещения жильцов... 
Там было человек 150.

Поэтому, чтобы не рисковать здоро-
вьем своего ближнего круга, а это все 
руководство МЧС, решил  - по совету 
коллег - перейти на некоторое время на 
удаленный режим работы.

- А с какого числа?
- Да с минувшего понедельника - с 13 

апреля.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Первая антивирусная больница пошла
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Выяснилось, что 
у Единого опера-
тора на весь Че-

лябинск... 6 машин (это 
потом уже их стало 150). 
Остальные мусорщики 
ехать в неблизкое По-
летаево за те же деньги 
(чиновники, видимо, 
забыли это уточнить) 
отказались. Свалка во-
рвалась в челябинские 
дворы...

Челябинск «от-
капывали» всем 
Русским миром - 

«гуманитарные» мусо-
ровозы съезжались со 
всей округи.

Антимонополь-
щики заподо-
зрили, что глава 
области, спро-

воцировав мусорный 
апокалипсис, под шу-
мок заключил с ком-
мунальщиками по-
дозрительные сделки 
(их называют некон-
курентными). Губер-
натора сняли, даже 
попытались, говорят, 
возбудить уголовное 
дело, но Дубровский 
уехал за границу... 

И вдруг посреди всей 
этой будничной ката-
строфы случилось чу-
до. Обыкновенное. 
Русское. Люди в ответ 
организовали свою ре-
форму. СНИЗУ. Лег-
кую и понятную, как 
все естественное.

...И СНИЗУ
Парадокс - именно 

Челябинск теперь один 
из лидеров в «мусорном 
деле». Наблюдая за го-
сударственной нелепо-
стью, люди поняли - тут 
надо самим... А потому 
по выходным здесь ра-
ботает экологическое 
такси (вызываешь ма-
шину - отдаешь водите-
лю макулатуру, стекло, 
батарейки, пластик, ре-
зину). Их конкуренты 
разработали приложение 
на смартфоне, и теперь 
сдать картон можно од-
ним кликом. Движение 
«Вещеворот» собирает 
старую одежду на обив-
ку мебели и строймате-
риалы.

Даже челябинские ста-
роверы смекнули и со-
брали грузовик пластика. 
На вырученные деньги 
вымостили территорию 
храма плиткой... Да и 
всероссийская рефор-
ма, по обыкновению 
забуксовав вначале во 
многих городах, тяже-
ло, но потихоньку вы-
карабкивается. Даже на 
Полетаевском, напри-
мер, полигоне, окру-

женном враждебными 
аборигенами, теперь 
стоит честно построен-
ный цех по сортировке 
мусора. И его владелец 
Алексей Кожевников 
клянется, что это не бу-
тафория. Во время тихой 
интеллигентной беседы с 
противником - местным 
депутатом Юлией Куда-
шовой - он мученически 
улыбался:

- Рынок был свободен. 
Купил вот землю и на-
чал честный бизнес. Те-
перь я крайний. Злодей. 
Но ср...м-то не мы, лю-
ди... Миллионный город 
ср...т и сюда везет.

- Здесь мой дом, мои 

дети, а вы деньги зараба-
тываете! - почти кричала 
депутат. - Теперь никто у 
меня дом не купит, и пе-
реехать я отсюда не смо-
гу. Потому что от вашего 
бизнеса плохо пахнет! 

- Это же органика, - 
продолжал стоически 
улыбаться мусорщик. - 
Что от нее будет? У нас 
раньше свалка стояла 
на берегу реки, где бра-
ли питьевую воду. Сдох 
кто-то?

ЖИРНЫЙ ИНТЕРЕС 
ЧИНОВНИКА

Узнав, что я еду в за-
гадочное село Берлин, в 
челябинском правитель-

стве усмехнулись: понят-
но, мол. 

- Думаете, мы не хо-
тим как в цивилизован-
ных странах?! - восклик-
нул на это анонимный 
(иначе разговор бес-
смыслен) чиновник. - 
В Голландии мусоропе-
рерабатывающий завод 
стоит посреди города, 
у него вообще нет вы-
бросов. Но европейцы 
шли к этому 50 лет! У 
нас японцы хотели та-
кой поставить, но, во-
первых, мусор должен 
быть разделенный (а 
наши люди к такому 
изыску не привыкли), 
да и подсчитали - тариф 

на одного человека со-
ставил бы 1500 рублей 
в месяц! Хотя, с дру-
гой стороны (чинов-
ник вздохнул), в Европе 
деньги от экологиче-
ских сборов как раз и 
идут на такие высоко-
технологичные проек-
ты, а у нас...

- А у нас?
- У нас тоже идут ку-

да надо, - хмурится. - И 
кому надо. Если бы у нас 
деньги распределялись 
как положено, и дороги 
были бы другие. У нас 
куча предложений от 
немцев, китайцев по-
строить дороги, при-
чем вдвое дешевле. Там 

(смотрит вверх) не 
дают! По одной 

причине - это 
единственный 
бизнес, где 
80% - скры-
тые работы. И 

кеш в других 
видах бизнеса - 

10%, а на дорогах - 
50! Кстати, - улыбается 
чиновник, - Тиньков 
(который банкир) рас-
сказывал: поехал он с 
друзьями на Камчатку. 
Лосося половить, мед-
ведя попинать, в гейзере 
покупаться. И увидел - 
места фантастические, 
а инфраструктуры нет. 
Предложил местным 
властям: давайте я ин-
вестирую свои личные 
$10 миллионов и по-
строю отель. Потом ру-
гался - ничего не дали. 
Чиновники Тинькова 
спросили прямо: а на-
ши где интересы?

- А с мусора можно 
украсть?

- В Челябинской об-
ласти тарифы (63 рубля с 
человека) одни из самых 
низких в стране. А там, 
где они высокие, пусть 
люди знают (полушепо-
том), они платят еще и 
в карманы тех чиновни-
ков, которые согласова-
ли тарифы. Там копнуть, 
скорее всего, обнару-
жится - рег оператор аф-
филирован (кум, сват, 
брат), или мусорщики 
предлагают власти: нам 
нужен такой-то тариф, а 
то, что вы приплюсуете 
сверху, не вопрос. Ке-
шем вернем.
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Кажется, 
ну какой 

бизнес на свалках 
с мусором и вороньем? 

А как заглянешь 
в платежки ЖКХ, 

так сразу понимаешь - 
да тут чьи-то 

золотые горы!

Ура. Наконец. Берлин. Увы. Ни-
каких чудес. Маленькое режимное 
село на границе с Казахстаном. 
Тысяча жителей. Посередине клуб 
с по-пелевински иррациональным 
памятником «Погибшим в Великой 
Отечественной войне уроженцам 
Берлина». Рядом с администраци-
ей стена. Местные остряки, конеч-
но, пририсовали  - «Берлинская».
Типовая среднерусская деревня с 
самыми обыкновенными историями 
от местных бабуль, после рассказов 
которых жить не хочется... Ну кто 
в провинции захочет рассказать 
московскому журналисту, как там 
хорошо. Наш брат словно ассени-
затор - все дурное ему.

Потому и говорят здесь, что му-
жикам работать негде, шатаются по 
стране да по вахтам. А кто пытается 
зацепиться за землю берлинскую 
и идет к местным фермерам, тех 
обманывают, мало платят. Да и фер-
мерами, дескать, этих прохиндеев 
назвать сложно - бросают урожай 
в поле. Сеют-то ради компенсаций 
из бюджета... Средь этой печали 

веселый энергичный депутат мест-
ного сельсовета Руслан Елюбаев 
выглядит даже немного странно.

Руслан гордо показывает бер-
линские островки Европы: через 
каждые 300 метров в селе стоят 
три аккуратных бачка. Раздельный 
сбор мусора. Елюбаев незадолго 
до всероссийской реформы зате-
ял маленькую сельскую, свою. До 
него тут мусор разбрасывали по 
оврагам, в лучшем случае жгли. 
Депутат предложил району простое 
решение  - поставить пару сотен 
200-литровых бочек по деревням, 
научить жителей разделять мусор. 
Часть его продавать перекупщикам 
в город Троицк (расстояние - 27 ки-
лометров), остальное - в компост-
ную кучу, куда местные и так скла-
дировали навоз (чтобы удобрять 
им поля).

- Чтоб окупить расходы, пытались 
собрать по 50 рублей со двора, но 
мало кто платил,  - рассказывает 

Елюбаев. - Но даже в таких услови-
ях мы получили небольшую прибыль 
и на эти деньги красили лавочки, 
обеспечивали детям спортсорев-
нования...

Убедившись, что «берлинская схе-
ма», почти не требующая затрат, а, 
наоборот, финансирующая сама 
себя, работает, Руслан написал 
челябинским властям, в Госдуму: 
дескать, ау-у-у, есть другая идея!

- Не ответили, - вздыхает депутат.
Теперь проекту пришел конец. Де-

ревенскую свалку закрыли, обязав 
бабушек заключать неведомые до-
говора на вывоз навоза (те, конеч-
но, на это плюнули и избавляются 
от него по старинке). Баки с улиц 
деревень убрали. И только жите-
ли Берлина не сдаются. Почему-то 
здесь быстрее всех научились раз-
делять мусор по-европейски. Иначе 
перед соседями стыдно.

Хотя это уже никому не нужно. 
В деревню приезжает мусоровоз-

ка Единого оператора, сваливает 
все три бака в одну кучу и увозит 
в уже знакомое нам Полетаево. Но 
Елюбаев не сдается. У него новая 
идея. Если бы каждый российский 
миллиардер, мечтает он, постро-
ил в селе небольшой заводик по 
переработке пластика или картона, 
то цена приемки вторсырья из-за 
конкуренции стала бы высокой. А 
значит, все были бы в выигрыше. 
Селяне зарабатывали бы на сдаче 
вторсырья, деревенская экономика 
ожила, Русский мир стал бы чище, 
а жизнь олигархов - благороднее. 

- Представь, 100 миллиардеров 
возьмут шефство каждый хотя бы 
над одним селом, они настоящую 
Россию спасут...  - сиял деревен-
ский депутат.

А я поддакивал. Боясь вспугнуть 
эту прекрасную иллюзию. Мечту. И 
пообещал Елюбаеву опубликовать 
это: «МИЛЛИАРДЕРЫ, ПОСМОТРИ-
ТЕ НА КАРТУ РОССИИ-МАТУШКИ 
ЧЕРЕЗ МИКРОСКОП!..»

У меня шевельнулась надежда. 
Ну а вдруг.

Запах Европы
 ■ А ТАК МОЖНО БЫЛО?
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   Почему мусор      в России так дорог да вонюч
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Роман ГОЛОВАНОВ

Священник объяснил,  
как устроить 
православным праздник 
в квартирном затворе.

Из-за коронавируса Великий пост 
для верующих выдался непростым. 
Во многих губерниях храмы для при-
хожан закрыли. Даже главный право-
славный праздник Светлое Христово 
Воскресение большинство верую-
щих встретят дома, смотря бого-
служение по телевизору.

Как не унывать в такие сложные 
дни? Об этом «КП» рассказал свя-
щенник Савва Мажуко.

В ЧЕМ СМЫСЛ ПАСХИ?
- В том, что Бог с нами, Хри-

стос посреди нас. Когда я служу 
литургию, я всегда поворачива-
юсь лицом к народу. И говорю: 
«Христос посреди нас». Мне люди 
отвечают: «Есть и будет». И наши 
прихожане друг друга обнимают. 
Это только для друзей. Потому что 
церковь - это дружба прежде всего. 
Наше христосование, обнимашки 
во время пасхальной заутрени - это 
не что иное, как повторение воз-
гласа «Христос посреди нас». Мы 
на Пасху просто говорим: «Хри-
стос Воскресе! Воистину Воскре-
се!» Такой литургический вариант 
пасхальных дней. Но каждая литур-
гия - это пасхальное переживание 
Христа, который посреди нас. Хри-
ста - вечно живого. Христа, который 
ведет свою церковь, который остается 
с нами и в наших радостях, и вместе 
с нашим страданием.

Как больно бывает от того, что 
ты хоронишь близкого человека. И 
христиане говорили, что они по-
настоящему переживали присутствие 
Христа особенно остро в моменты 
трагедий. Христос посреди нас - это 
не метафора. И на Пасху это при-
сутствие обнаруживает себя макси-
мально явно. Оно переживается не 
как личное озарение - Христос для 

меня. Но мы переживаем Христа по-
среди нас. То есть приобщаемся не 
просто к Его жизни, но и к жизни 
тех людей, которые рядом со мной, в 
церкви, которых я обнимаю. Поэтому 
так важны обнимашки пасхальные.

ВАЖНО ЛИ СХОЖДЕНИЕ 
БЛАГОДАТНОГО ОГНЯ?

- Вокруг Благодатного огня слиш-
ком много было устроено нагромож-
дений. До сих пор у нас нет внятной 
церковной оценки того, что проис-
ходит в этот момент в Иерусалиме. 
Для меня это величайшее таинство 

и чудо, как освящение воды на Бо-
гоявление Господне. Я знал людей, 
которые хранили крещенскую воду на 
протяжении десятилетий. Она у них 
не портилась. Это великое чудо, вер-
нее, знамение. Чудо нельзя заказать, 
его нельзя предписать по календарю 
или установить какой-то дедлайн для 
чудес, тайм-коды поставить. Мы на 
Богоявление освящаем воду. Но вы 
же не зовете епископа, который бы 
подходил к скале, жезлом стучал по 
ней, и оттуда бил источник воды.

То же самое с Благодатным огнем. 
Мне кажется, что там не высекает-
ся специально какой-то нетварный 
огонь из скалы, а просто зажигается 
от обычной лампады. Но молитвой 
церкви и Патриарха этот огонь освя-
щается, как святая вода.

Это таинство Священного огня 
является очень ценным. Я против 
каких-либо манипуляций. Мне ка-
жется, нужно занять нормальную здо-
ровую церковную позицию и честно 
об этом говорить. Потому что у нас 
последние несколько десятилетий 
богословием Благодатного огня за-
нималось исключительно светское 
телевидение. Поэтому очень много на 
эту тему разного рода предрассудков 
и суеверий появилось.

МНОГИЕ ВСТРЕТЯТ  
ПРАЗДНИК ДОМА.  
КАК ЭТО СДЕЛАТЬ?

- Весело встречайте Пасху! Вы по-
думайте, сколько каждый год людей 
встречает Пасху дома. Сколько стару-
шек, больных людей не могут выйти 
даже за порог дома. Поэтому они так 
ценят посещение храма - на костылях 
или на коляске приедут в церковь, 
помолятся, поплачут. А у нас эта воз-
можность всегда была и будет. 
Эпидемия скоро закончится. И 
все будет по-прежнему. Только 
вдруг исчезнет это горячее же-
лание опять ходить в церковь. 
Была возможность не ходить, 

а сейчас придется опять 
каждое воскресенье, 
никуда не денешься.

Белоруссия перед  
войной была объявлена 

полигоном атеизма - са-
мой атеистической респуб-

ликой. С 30-х годов в Гомеле не 
было ни одного храма. Люди жаж-
дали причаститься, они жажда-
ли Пасхи, этой радости. Они это 
пережили и научились ценить 
церковь, те краткие дары радо-
сти, которые у них есть. Может 
быть, Господь нас учит ценить то, 
что имеем. Переживем, ничего 
страшного.

Слишком много драмы вокруг 
всех этих разговоров. Посиди-
те дома. Обнимитесь со своими 
кошками, похристосуйтесь с как-
тусами, с фикусами. В конце кон-
цов у вас семья есть. Евреи Пасху 
совершают в семейном кругу. И 
ничего страшного. Спойте пас-

хальный канон, прочитайте Писание. 
И садитесь скорее за стол, чтобы этих 
жареных куриц и поросят наделять 
смыслом. И поблагодарить Бога за 
то, что у нас есть.

ВЕЛИКИЙ ПОСТ  
БЫЛ СЛОЖНЫМ.  
МОЖНО СЧИТАТЬ ЭТО 
НАКАЗАНИЕМ ОТ БОГА?

- Мы должны благодарить за него 
Бога. Мне очень понравился нынеш-
ний пост. Мы жили в религиозном 
комфорте, в достатке. И вдруг воз-
никли сложности, которые поста-
вили по-настоящему богословские 
вопросы. Передается ли вирус через 
святое причастие? Передается ли ви-
рус через святые иконы? И эти ответы 
будут находиться. Я вдруг столкнулся 
с тем, что даже очень воцерковленные 
люди, даже священники и епископы 
просто находятся в растерянности.

Моя первая молитва утром, когда я 
иду умываться, звучит: спасибо, Го-
споди, за водичку. Я благодарю Бога 
за солнышко, за тепло. Это моя не-
престанная молитва. Когда мы пере-
кормлены этими дарами.

Мои друзья работают в больнице, 
в раковом корпусе. Я вижу людей, 
которые просто счастливы попить 
водички и что-то скушать. Когда моя 
тетя умирала, я ее причащал, у нее 
были проблемы с желудком. Она го-
ворит: мне сегодня приснилась белая 
булочка. Она так хотела покушать, но 
не могла. У нас эта возможность есть 
у каждого. Нужно помнить, что это не 
навсегда. Слава Богу за все. И нужно 
за каждый момент, за такие чудесные 
вещи благодарить Бога, говорить ему 
спасибо.

Дела духовные

Отец Савва МАЖУКО - про Пасху:

Обнимите кошку  
и крикните из окна:  
«Христос Воскресе!»
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Лучшие 
рецепты 
пасхальных 
куличей  
ищите на сайте

ПАТРИАРХ РАЗРЕШИЛ 
ОСВЯЩАТЬ КУЛИЧИ 

И ЯЙЦА ДОМА

Получены 
официальные 
разъяснения 
по одному 
из важных 
вопросов 
о том, как отмечать 
главный 
христианский 
праздник.
В большинстве 
губерний верующие 
не смогут пойти 
на Пасху в храм. 
И тут возникла 
проблема: как 
освятить куличи 
и яйца на праздник? 

1
2

ПАТРИАРХИЯ ДАЛА ОТВЕТЫ ВЕРУЮЩИМ.
«По благословению Святейшего Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла верующие, 
оставшиеся дома, могут совершить благословение 
куличей и пасх дома», - говорится в сообщении 
рабочей группы при Патриархе по координации 
деятельности церковных учреждений в условиях 
распространения коронавирусной инфекции.  

Освящение можно совершить 
следующим образом: 
перед пасхальной трапезой следует трижды 
пропеть тропарь Пасхи 
«Христос воскресе из мертвых, 
смертию смерть поправ, и сущим 
во гробех живот даровав»;

затем окропить пищу святой водой со словами: 
«Во имя Отца и Сына 
и Святаго Духа. Аминь».

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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Савва СТРЕЛЬЦОВ
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

Молодой человек 
подменил друга 
в камере СИЗО, 
причем два месяца 
этого никто 
не замечал.

Фантастическая история, 
напоминающая скорее сю-
жет комедийного детектива, 
произошла в Ростовской об-
ласти. В донском СИЗО-5 два 
месяца находился арестант, 
заменивший собой реального 
злоумышленника, пока тот 
разгуливал на свободе. Под-
мены никто бы не заметил - 
история стала известна бла-
годаря тому, что сбежавший 
из-под ареста мужчина снова 
попался полиции.

4 апреля в Батайске по по-
дозрению в краже задержа-
ли жителя города Волжский 
Волгоградской области - 
28-летнего Александра По-
гребнякова. Полицейские 
начали выяснять по своим 
базам, числятся ли за ним еще 
какие-нибудь криминальные 
дела. Во время проверки их 
ждало потрясение:

- Ты же по документам у нас 
несколько месяцев в СИЗО 
сидишь!

Отправили запрос в изо-
лятор, работники которого 
взяли сидевшего там псевдо-
Погребнякова за грудки: «Ты 
кто на самом деле, парень?» 
В ответ арестант рассказал 
историю, от которой опера 
не могли понять, смеяться 
им или плакать.

Оказалось, на самом де-
ле в камере изолятора сидел 
28-летний житель Волгогра-
да Антон Давков. Еще в нача-
ле февраля он взял поддель-
ное удостоверение адвоката, 

нацепил на себя парик и 
очки и отправился в СИЗО 
на встречу со своим «подза-
щитным» - тем самым Алек-
сандром Погребняковым, с 
которым они были друзья-
ми. Погребняков находился 
в изоляторе по обвинению 
в краже денег из банкомата 
(ст. 158 УК), причем светило 
ему немало - до 9 лет лише-
ния свободы и штраф.

Днем позже Давков при-
шел к своему другу снова. 
В этот раз они поменя-

лись одеждой, «адвокат» 
передал Погребнякову 
свой парик и очки, а так-
же временный пропуск, 
выданный ему на КПП. И 
Погребняков спокойно по-
кинул территорию СИЗО 
№ 5 через общий выход, 
причем в сопровождении 
прапорщика.

Что могло заставить Дав-
кова добровольно расстать-
ся со свободой? Мужчины 
практически земляки. По 
одной из версий, у Давкова 

были финансовые трудно-
сти, а Погребняков пообе-
щал заплатить приятелю за 
то, что тот посидит вместо 
него. Но план не сработал. 
Теперь Погребнякову могут 
добавить срок за побег (до 
пяти лет), а его друг, скорее 
всего, загремит в места не 
столь отдаленные года на 
два - за подлог документов 
и пособничество.

Уже под своим реальным 
именем.

Картинки из глубинки
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За себя и за того парня
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Александр Погребняков (справа) подбил приятеля
 Антона Давкова (вверху) поменяться с ним местами в СИЗО.
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Валентина ЛЬВОВА

На ТВ - премьера шоу 
с Галустяном (СТС).

Однажды в России стал по-
пулярным термин «адаптация». 
Это когда берешь чужой сюжет 
и наполняешь его как бы нашими реалиями. 
Как с «Моей прекрасной няней» или 
«Ворониными»: няня чудесным образом 
превращается из вульгарной афроамери-
канки в вульгарную девушку с фрикатив-
ным «г», а Воронины-старшие и младшие 
оказываются соседями по подъезду, а не 
владельцами двух коттеджей напротив. На 
этом, собственно, заканчивается адапта-
ция, в дело вступают переводчики, рабо-
тающие с чужими шутками. Очередной 
вариант появился теперь на СТС.

«Миша портит все». Михаил Га-
лустян в качестве ведущего. В ори-

гинале шоу называлось «Адам 
портит все». Человек появляет-
ся в обычной семье Горшковых 
и разъясняет, в чем смысл заду-

вания свечей на торте в день рождения 
ребенка. Вылезает из торта и разъясняет, 
а ребенок остается без торта. Потом Ми-
ша рассказывает, почему нельзя брать 
тележку в супермаркете, как не стать 
жертвой маркетолога и отчего опасно 
брать кредит в три миллиона на свадьбу. 
Среднестатистическая российская семья? 
Да тут вы и шутите.

Я понимаю, что свадьбы играют у нас 
с кайфом. Но взять три миллиона в кре-
дит, а не на квартиру - тут нужна какая-то 

особая тупость, и чтобы ее разъяснить, 
никакой Галустян не нужен. 300 тысяч на 
платье, двести - на мальчишник. За голу-
бей накрутка такая, что про символ мира 
вспоминаешь в последнюю очередь. Но 
еще большая тупость - запускать сегодня 
шоу и рассказывать про корни «черной 
пятницы» или про то, что использование 
тележки в магазине - это «минус 3 - 5 ты-
сяч из семейного бюджета». Адаптаторы 
мои, вы про какие семьи говорите? Сколь-
ко тысяч? За один поход? Вы знаете, како-
ва потребительская корзина по стране?

И вы вот сейчас устраиваете премье-
ру, чтобы среди прочего (это сюжет уже 
другой серии) отговорить женщин водить 
собачек в груминг-салоны и делать зве-
рушкам татуировки, когда хозяйки сидят 

дома в самоизоляции и не могут посетить 
даже районную парикмахерскую? Каким 
же бесчувствием ко времени происходя-
щего нужно обладать, чтобы поставить 
это в эфир именно теперь…

Я понимаю, снималось все раньше. Ха-
ха, Галустян. Переодевается то в ковбоя, 
то в десантника, то в стилиста лощеного, 
то в красное платье с декольте. Бородатая 
женщина, первый для меня пример после 
Кончиты Вурст, но Миша еще был и в блон-
динистом парике. Но это было бы плохо и 
несколько месяцев назад. Просто плохо. 
Никакая тут не адаптация к российской 
реальности. Между адаптаторами и пу-
бликой, увы, нужны еще дополнительные 
адаптаторы. Или просто создавайте свое. 
Оригинальное.  

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Миша портит, Миша портит все что угодно

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Когда сериал только 
начинали, «КП» свя-
зывалась с директором 
певицы Еленой Чупра-
ковой: утверждала ли 
Алла Борисовна сце-
нарий, давала ли она 
разрешение на съемки? 
Чупракова только рука-
ми развела: «Нет, к нам 
никто не обращался».

Прошлой весной 
Пугачева праздновала 
70-летие. «Подарок» в 
виде сериала о не са-
мом приятном эпизоде 
прошлого ее бы вряд ли 
обрадовал. По слухам, 
узнав о реакции Прима-
донны, премьеру пере-
несли. Чтобы не нарывать-
ся на конфликт, в сценарии 
изменили имена. Вначале 
героиню планировали на-
звать Анной Богачевой, но 
в итоге отказались даже от 
созвучия имен. В итоге в се-
риале будет певица Жанна 
Балашова.

Линия певицы в картине - 
второстепенная. В центре 
сюжета - работа сыщиков 
по поимке преступника, 
который задумал покуше-
ние на Пугачеву и совер-
шил много жестоких пре-
ступлений.

История, которая легла 
в основу детектива, случи-
лась в СССР в конце 70-х 
годов. Маньяк Анатолий 
Нагиев попал в колонию в 

17 лет за изнасилование, за 
решеткой он начал бредить 
Пугачевой. В колонии На-
гиеву поручили радиоруб-
ку, в фонотеке он и нашел 
записи певицы. Через неко-
торое время у маньяка поя-
вилась навязчивая идея - во 
что бы то ни стало встре-
титься со звездой. Нагиева 
посадили на шесть лет, за 
примерное поведение он 
вышел на сво-
боду досрочно и 
поехал в Москву 
разыскивать Пу-
гачеву.

По мнению 
следователей, у 
Нагиева были 
задатки опера-
тивника: он вы-

яснил режим дня и 
расписание гастролей 
Аллы, круг общения, 
покупал билеты на ее 
концерты. А однажды 

купил букет и смог попасть 
к ней в гримерку. Нагиев 
осыпал Пугачеву компли-
ментами, а взамен получил 
от певицы карточку с до-
машним адресом. Вот так 
в 1978 году можно было 
побеседовать с кумиром, 
просто вжившись в роль 
респектабельного мужчи-
ны! По легенде однажды 
Нагиев дождался Пугаче-

ву у ее подъезда. Певица 
подъехала на своем авто, 
преступник юркнул за ней 
в подъезд, но не успел за-
бежать следом за Аллой в 
лифт, так как консьержка 
громко спросила, куда он 
направляется. Лифт с певи-
цей уехал, а Нагиев в гневе 
покинул подъезд.

Провал заставил преступ-
ника уехать из Москвы, и 
он начал убивать. В поезде 
Харьков - Москва он из-
насиловал и убил четырех 
женщин. Всего Нагиев ли-
шил жизни шесть человек. 

Поймали его благодаря 
кольцу жертвы, сданно-
му в ломбард.

«Он потом рассказы-
вал операм, что в каж-
дой жертве видел Ал-
лу», - вспоминал Амир 
Сабитов, который в те 
годы работал замна-
чальника уголовного 
розыска Ростовской об-
ласти. В 1981 году На-
гиева повезли на рас-
стрел, но на перроне он 
прыгнул под проходя-
щий товарняк и сбежал. 
Маньяка искали сотни 
милиционеров Ростов-
ской области. Нагиев 
прятался в селе, наря-
жался цыганкой, чтобы 
раздобыть продукты. О 
подозрительной цыган-
ке местные сообщили 
милиционерам, Нагие-
ва задержали и наконец 
расстреляли.
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Подготовила Ирина ФЕДОТОВА.

О чЕМ ДЕТЕкТИВ
В 16-серийном проекте «Охота на певи-

цу» подполковник милиции Гордин (Алек-
сандр Устюгов) и капитан Колесников 
(Кирилл Назаров) расследуют неудав-
шееся покушение на знаменитую певицу. 
В фильме достаточно отступлений от 
реальной хроники: тут будут расследо-
вать преступления убийцы по прозвищу 
Хамелеон.

«Линия Аллы Борисовны не является 
основной интригой. Это история о том, 
как человек преодолевает себя, как он 
пытается докопаться до истины и всем 
доказать, что он мужчина, сыщик», - го-
ворит Устюгов.

Пугачеву играет 28-летняя Анна Хри-
стич. Христич позвали на пробы «Охоты 
на певицу» знакомые, заметив внешнее 
сходство Анны и молодой Аллы. Христич 
живет в Санкт-Петербурге, работает в 
театре. Актриса похожа на Пугачеву в 
первую очередь благодаря щербинке 
между передними зубами.

Преступника играет 35-летний Артем 
Быстров («Дурак»). Рост маньяка Нагие-
ва был всего 158 см, но он отличался 
ловкостью и физической силой. Быстров 
же мужчина видный - его рост аж 182 см. 

Есть в остросюжетном детективе в 
16 серий еще один криминальный эле-
мент - закадровый текст читает Леонид 
Каневский. Голос ведущего программы 
«Следствие вели...» создаст нужную ат-
мосферу.

Анна Христич (фото слева) в самом деле  
похожа на молодую Аллу.  

И даже знаменитая щербинка певицы на месте.

«Охота на певицу»: 

Как маньяк  
преследовал  
Пугачеву

«Охота на певицу».  
С 20 апреля, понедельник - четверг, вечер.
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Артем Быстров играет убийцу 
по прозвищу Хамелеон - так в сериале 

прозвали маньяка Нагиева. Ар
хи
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